

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

Situación lamentable

La intemperancia de los jóvenes bizkaitarras ha creado en Bilbao, con carácter endémico, una situación de todo punto lamentable.

Refiriéndose a ella, con ocasión de los incidentes últimos, que desgraciadamente no serán los últimos, escribe «El Liberal» de Bilbao:

«Raro es el domingo y día festivo, de varios meses a esta parte, en que no se producen altercados en las plazas, calles y plazas, motivados por la intemperancia bizkaitarra, que considera nuestra villa como un feudo de sus locuras y desatinos.

A tal extremo ha llegado el matonismo de los sabinistas, que se factan, ante quien quiera escuchar sus bravatas, de llevar escondidas las pistolas y las porras en forma que puedan ser hurtadas a los escasos, escasísimos caches de la Policía.

Así, un día y otro, a ciencia y paciencia de las autoridades, que con ceguera inconcebible no «ven» lo que tiene ocurriendo.

El vecindario no puede, en manera alguna, estar entregado en manos de estos juveniles inconscientes que usan armas de fuego con la mayor naturalidad del mundo, y que las disparan por un «quitame allá esas pajas», instigados quizá por los que actúan entre telones.

Los barrios de Achuri, Bilbao la Vieja, Urzurutia y la Ronda son lugares escogidos para las reyertas.

Por qué, sabiendo esto, la Policía no prepara una buena lista que meta en cintura a estos «políticos» en embrión?

Es necesario hacer algo, no permanecer cruzados de brazos, dejando a los delincuentes en la más completa impunidad, y dándoles de esta forma más fueros en sus reprochables campañas.

Anoche, y como no, tuvieron un encuentro en Achuri, entre las tabernas de Bengoa y El Chorro, frente a la estación, un grupo de nacionalistas y otro de demócratas, a causa de gritar los primeros, en tono retador, «¡Gora Euzkadi!», grito que fué contestado con el de «¡Viva España!».

Sin motivo para ello, y sólo con el abominable afán de alarmar a las gentes, comenzaron a hacer disparos; sin ton ni son. Se oyeron hasta cañonazos, sembrando el pánico y haciendo que se cerraran portales y establecimientos.

Por fortuna, no hubo que lamentar desgracias personales, practicándose una detención. Hasta cuando, señor gobernador, va a durar este estado de cosas, verdaderamente anormal?

Hora es ya de decir la última palabra. La pregunta está muy en su punto. ¿Hasta cuándo?

HACE MEDIO SIGLO

Día 6 de noviembre de 1888.—Los Comités democráticos de las provincias no cesan de dar manifestados proclamando la forma republicana. El de Cádiz ha dirigido una exposición al Gobierno provisional, refutando el manifiesto que éste dió a la nación, y declarando el indecible gozo con que vería el establecimiento de la República democrática en España, con todas las libertades propias de su más amplia significación.

Justo es añadir que el Comité expresa su reconocimiento al Gobierno provisional por los inmensos servicios que ha prestado al país en tan difíciles circunstancias, ofreciéndole por ello el más sincero testimonio de gratitud. (De La Correspondencia de España.)

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN BARCELONA

Conflictos obreros.

Barcelona, 5.—De Sabadell comunican que como ayer, han vuelto a abrirse hoy las fábricas por los patronos del ramo del agua, sin que hayan accedido obreros al trabajo.

De la misma población comunican que anoche, a las siete, fué frotado el automóvil que conducía el correo, hallándose a unos cuatro kilómetros de distancia de la población.

No hubo que lamentar víctimas de ninguna clase.

Los agresores desaparecieron sin que dejaran rastro ni se tenga noticia de ellos.

EN CORDOBA

La huelga de los obreros del campo en Baena. Córdoba, 5.—En las primeras horas del sábado, los obreros del campo de Baena ocuparon las salidas de este pueblo, para evitar que los no huelguistas salieran a trabajar.

La benevolencia trató de impedir la coacción, siendo apedreada y llegando los obreros hasta intentar penetrar en la casa-cuartel, viniendo precisados los guardias a tomar las puertas con el mouser en la mano, para evitar se repitiera la agresión, habiendo sustos y carreras.

El alcalde pidió el envío de fuerzas, y el gobernador, por ordenes para que acudiesen de los puestos limítrofes.

El domingo los obreros siguieron en la misma actitud, secundándola los pocos obreros que quedaban en los cortijos, reponiendo necesidad de intervenir nuevamente la benevolencia.

Un cabo de caballería y dos guardias del puesto de Valenzuela encontraron, tres kilómetros antes de llegar a Baena, un grupo de 300 huelguistas que se dirigían a un cortijo, los que al ver a los guardias empezaron a

agredirles con pedras y varios disparos. Un guardia perdió el sable, resultando con la carabina rota de una pedrada, y el caballo que montaba herido por un disparo. Otro caballo desbocóse, cayendo a tierra el jinete.

Al verse los guardias en tan apurada situación, dispararon los mousers, haciendo a dos huelguistas. Los demás se disolvieron.

En otro sitio fué también agredida la benevolencia cuando intentaba disolver un grupo que ejercía coacciones, temiendo que dar una carga, sin resultar heridos.

A última hora de la tarde dicen de Baena que llegó el teniente coronel de esta Comandancia con más fuerzas.

Los heridos en la colisión anteriormente citada son Rafael Baeza y Francisco Pavón. Hay varios detenidos.

Anoche, desde una azotea, agredieron con piedras a los empleados del Municipio y varias parejas de civiles que iban dando lectura por las calles a un bando del alcalde en el que se aconsejaba tranquilidad.

Adviértese que las mujeres excitan a los hombres para que continúen en huelga, estando los ánimos muy excitados.

El gobernador celebró una extensa conferencia con el ministro de la Gobernación, y después otras conferencias, telegráficas con el alcalde de Baena y con el presidente del Centro Obrero de aquel pueblo, con objeto de buscar solución a tan grave conflicto.

Se han declarado en huelga los obreros agrícolas de Castro del Río, Montaña, Lucena, Carcabuy, Nueva Carteya y Puente Genil, habiendo anunciado la huelga los obreros agrícolas de la capital.

Huelga solucionada. Se ha solucionado la huelga de los obreros de la mina «San Rafael», de Peñarroya.

EN SEVILLA. Sevilla, 5.—En el Gobierno civil se han reunido los patronos y obreros metalúrgicos para tratar de la solución de la huelga.

El gobernador ha propuesto una fórmula, que probablemente será aceptada.

La situación sanitaria

EN CADIZ

No es peste.

Cádiz, 5.—En automóvil han marchado a Barbate el inspector provincial de Sanidad doctor Rodrigo Lavín y los médicos señores Gómez Planas, Herrero Jiménez y otros, que llevan muchas medicinas y desinfectantes.

El gobernador interino dió ordenes a Barbate para que las autoridades se incauten de la leche y huevos que sean necesarios para los ataques de gripe.

Como se había dicho que en Barbate se habían presentado tres casos de peste, fué el inspector provincial de Sanidad y doctores más arriba citados, comprobándose que no existen tales casos.

La situación en Vejer.

Cádiz, 5.—El senador D. Ricardo Shelly ha visitado al gobernador para rogarle telegráficamente al Gobierno reclamando medidas extremas para Vejer, en cuya población hace estragos la gripe.

El día 2 hubo 21 defunciones, faltando médicos y medicinas, y estar el cementerio falto de sepulturas, sin haber sitio donde enterrar los cadáveres.

Cádiz, 5.—En el pueblo de Vejer hubo el día de Difuntos 19 entierros a causa de la gripe.

Entre las víctimas de la epidemia se hallan el médico del pueblo, el ex alcalde Sr. Galán y la madre del banquero Sr. Crespo.

Un rasgo aplaudido.

Cádiz, 5.—El diputado a Cortes D. Serafín Rameu ha hecho público que pagaba los gastos de viaje y honorarios a cuantos médicos querían marchar a los pueblos de su distrito para asistir a los epidemizados.

Este rasgo de filantropía es objeto de aplauso general.

EN SANTANDER

Llegada del «Alfonso XII».

Santander, 5.—Ha llegado el vapor «Alfonso XII». Han ido a bordo el gobernador y el inspector de Sanidad. El pasaje fué reconocido detenidamente. Llegan los pasajeros en perfecto estado de salud, habiéndoseles permitido desembarcar. Igual autorización se concedió a los tripulantes. El vecindario de Santander, algo inquieto en los primeros momentos por la llegada del barco, se calmó al saber que no venían enfermos en él.

En el viaje de ida enfermaron 700 pasajeros, que recibían la asistencia de cuatro médicos y once hermanas de la Caridad que trabajaron con celo incansable. De los 700 atacados fallecieron 25 y el segundo oficial, D. José Casquero, natural de Santander.

La epidemia decrece.

Santander, 5.—La epidemia decrece en la capital. Aver sólo hubo treinta invasiones. El doctor Arias Carvajal ha marchado a Laredo, donde, como ya he dicho, hay 1.500 atacados.

EN CORDOBA

Decrecimiento.

Córdoba, 5.—Las últimas noticias oficiales acerca de la epidemia acusan decrecimiento en los pueblos de la provincia.

Una suscripción.

El periódico local «Diario Liberal» ha abierto una suscripción, encabezándola con una cantidad, destinándola el dinero a los enfermos pobres atacados de la gripe.

Las autoridades y otras personas han anunciado el envío de cantidades para dicho fin.

EN EL AYUNTAMIENTO VALENCIANO

SESIÓN ACCIDENTADA

Valencia, 5.—En la sesión del Ayuntamiento se ha dado cuenta de una proposición, firmada por los ediles de la izquierda, en la que se solicita que se rote con el nombre de Wilson; la actual plaza de Alfonso, y con el de Avenida de los Aliados las actuales avenidas del Conde del Serrallo y del Puerto.

Celebrar un homenaje mostro en honor de Wilson y anunciar los acuerdos a los cónsules de las naciones aliadas.

Se opusieron los conservadores, algunos mauristas y los jaimistas.

Lo más importante de la reunión ha sido la intervención de los elementos republicanos y obreros que ocupaban las tribunas, que dieron vivas y mueras.

Entonces el público «La Marsellesa», y salió a la calle profiriendo los mismos gritos y cantando.

NOTICIAS DE CUBA

La situación de Cuba.—Lo que dicen los pasajeros del «Alfonso XII».—El servicio militar obligatorio.

Santander, 5.—Hablado de Cuba dicen los pasajeros del «Alfonso XII» que la situación general de la isla ha mejorado mucho, aunque los artículos de primera necesidad han subido de precio extraordinariamente.

Los sueldos y los jornales son también muy elevados. El pan sigue escaseando, y no se fabrica diariamente. El comprador ha de guardar cola en la puerta de las tahonas y pagarlo a diez y seis centavos el kilogramo.

El pan repartido a domicilio cuesta cuarenta centavos. Ha sido establecido el servicio militar obligatorio de los veintidós a los cuarenta años, y se lleva a la práctica con regularidad.

EN CORUNA

Coruña, 5.—Han fallecido ayer Pedro Balguer, natural de Palma de Mallorca, Nicor Gallego y Santiago Fernández, de Galicia, pasajeros que trajo el «Alfonso XII».

EN BARCELONA

Estado de la epidemia.

Barcelona, 5.—La epidemia sigue el mismo curso con el descenso rápido de los días anteriores.

Las defunciones y las invasiones disminuyen. En vista de ello, entre otras medidas, se ha dispuesto que el servicio de enterramientos se haga como antes de la epidemia.

En lo sucesivo, los carruajes que conducen a los muertos seguirán hasta el cementerio, en vez de dejarlos, como hasta ahora, al pie de la montaña de Montjuich, donde los recogían unos camiones automáticos.

Quedan algunos focos epidémicos que se continúa aajar. En la Casa de Caridad la epidemia ha disminuido bastante.

Las invasiones ocurridas ayer fueron veinte y las defunciones, dos. Donde continúa con caracteres algo graves es en la Casa de Maternidad y Expositos.

El número de atacados son 310, de ellos 60 graves. Las defunciones ayer registradas fueron nueve. De las Hermanas que cuidan a los enfermos, la mayoría están ya restablecidas, estando sólo enfermas dos.

De los pueblos de la provincia las noticias son optimistas, si se exceptúan dos: San Celoni, en el cual la epidemia sigue causando estragos, habiendo ocurrido once defunciones en un solo día; y Valgorquina, donde también los fallecimientos han sido numerosos.

En aquel pueblo, por la autoridad se han cerrado dos casas, por haber fallecido en ellas todos los individuos de las respectivas familias que las ocupaban.

La Junta provincial de Sanidad se reunirá esta noche para acordar en definitiva lo que proceda respecto a la apertura de la Universidad y demás centros docentes.

El Claustro universitario opina por la inmediata apertura, pero en el Rectorado siguen recibiendo cartas y telegramas de familias de estudiantes de Tarragona, Lérida y otras provincias, pidiendo que no se abra la Universidad hasta que esté del todo restablecida la salud pública.

EN PAMPLONA

Mejora la situación.

Pamplona, 5.—En el manicomio Vasco-Navarro hay 200 atacados de gripe. Ayer hubo cuatro defunciones. En esta población y en los pueblos de la provincia disminuyen los casos.

Hoy han empezado los cafés a vender leche, cosa que se había prohibido para atender a la alimentación de los enfermos.

La Junta de Sanidad, en vista de que la situación ha mejorado mucho, ha autorizado la apertura de las escuelas, no autorizando la apertura del Instituto y de la Escuela Normal hasta que desaparezca del todo la epidemia.

EN BILBAO

Bilbao, 5.—La epidemia parece recrudecerse en varios pueblos. La Inspección de Sanidad dice que ha ha-

bido en siete pueblos 292 invasiones, 455 altas y 35 defunciones. Han marchado once médicos a los pueblos a prestar sus servicios.

EN ZARAGOZA

Zaragoza, 5.—Continúa decreciendo la epidemia en la capital. En los pueblos de la provincia, según los informes oficiales, también disminuyen las invasiones y defunciones.

EN ALMERIA

Almería, 5.—La epidemia decrece. El gobernador sigue repartiendo socorros en metálico entre los enfermos pobres. Lo propuso la Junta de Caridad.

La Junta de Sanidad ha autorizado el desembarco de los tripulantes del velero «Villagarcía», atacados de gripe.

EN TOLEDO

Toledo, 5.—En la provincia sigue decreciendo la epidemia. Los últimos partes de la provincia acusan: 652 invasiones, 756 altas y 44 defunciones. En la capital se han registrado en el paseo de la Rosa cinco casos; en el barrio de Covachuelas, otros cinco.

Víctima del deber.

Ha fallecido en el hospital el médico de sesenta y nueve años de edad, D. Manuel Arias García, que fué enviado por el ministro de la Gobernación para asistir a los epidemizados de Pulgar y Noet, donde se contagió.

EN SALAMANCA

El suero especial.

Salamanca, 5.—Entre los técnicos se sigue prestando gran atención al suero preparado por el doctor Maldonado.

Hoy le fué aplicado a un profesor con admirable resultado. La Prensa sigue prestando gran atención al asunto.

INFORMES OFICIALES

De Moral de Calatrava, solicitan sueros, porque está muy desarrollada la epidemia. San Sebastián.—La epidemia se considera desaparecida en la mayoría de los pueblos epidemizados.

Zamora.—En Tabora sigue decreciendo. Santander.—En Laredo, 2.000 enfermos sin gravedad. Cáceres.—Decrece en todos los pueblos, excepto en Las Urdes.

ANDALUCIA

Un regalo.

Cádiz, 5.—El diputado Sr. Romeu ha regalado al Ayuntamiento de Tarifa la tubería necesaria para conducir el agua que abastece a la población.

El Ayuntamiento le ha nombrado hijo adoptivo de Tarifa. Lamentables accidentes.

Sanlúcar, 5.—La señora doña Mercedes Prado, esposa del cajero de la colonia Algarda, D. Manuel González Romero, é hija del alcalde de esta población, D. Leopoldo Prado, estando subida en una escalera para colocar unos visillos, resbaló y cayó a la calle, sufriendo graves contusiones y la fractura de un brazo.

La ventaba estaba a una altura de cinco metros. A bordo del vapor «Sais», de la matrícula de Bilbao, surto en el puerto de Bonanza, cayé desde unos de los palos a la escotilla un marinero, que quedó muerto en el acto.

ARAGON

Accidente ferroviario.

Zaragoza, 5.—Entre las estaciones de Escatrón y Chiprana, la máquina que conducía el correo de Barcelona sufrió la rotura de un tubo, produciéndole al maquinista gravísimas quemaduras.

El fogonero bajóse rápidamente de la máquina, produciéndose contusiones. Maquinista y fogonero fueron conducidos a Caspe.

El azúcar.

Ha empezado la recolección de la remolacha, que tiene escaso peso a consecuencia de la sequía. Las fábricas azucareras permanecen cerradas.

ASTURIAS

Muerte del marqués de Mós.

Oviedo, 5.—Ha fallecido hoy en su castillo de Castro el marqués de Mós, grande de España, sobrino del marqués de Mochales y nieto de Elduayen.

Hace un mes que regresó de Londres, donde padeció la gripe. En Vigo ha sufrido la recaída que le ha llevado a la tumba.

Era agregado honorario de nuestra Embajada en Londres. Con motivo de su enfermedad había venido a Vigo su padre, el marqués de Alcedo.

Se hallaba interesado en importantes empresas industriales, entre ellas en la fábrica de vidrio que se está construyendo.

CASTILLA LA VIEJA

La cosecha en Palencia.

Palencia, 5.—Los datos oficiales, sobre la cosecha del año actual, fueron los siguientes: Trigo, 634.924 quintales métricos; cebada, 352.528; centeno, 116.600; garbanzos, 2.290; avena, 5.810; habas, 285; guisantes, 1.400; judías, 6.043; algarrobas, 272; yerros, 3.739; lentejas, 2.553; almortas, 8.899.

Todavía se desconoce la cosecha de vino, que este año ha sido mala.

CATALUNA

De política.

Barcelona, 5.—Hay gran expectación ante

AVISOS UTILES

Compañía Trasatlántica

El vapor «LEON XIII» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, de Bilbao el día 12 de noviembre, a Santander el 13, de Gijón el 14, de Coruña el 15, y el 17 de Vigo, en viaje a Canarias, Brasil y la Argentina, admitiendo carga y pasajeros de camarás.

PAÑOS INGLESES Y FINOS DEL PAÍS. CASA ESPECIAL Y LA MÁS SURTIDA. EL TRAST MAYOR, 24.

VIENA SOL

Pan de lujo, repostería, fiambres. Próxima apertura de su nueva y elegante sucursal, calle de GENOVA, núm. 2.

las noticias que se reciben de Madrid con motivo de la supuesta crisis ministerial. Los rumores que circulan son alarmantes. (Interrumpe la censura.)

... unidos a la Unión conservadora de Cataluña, vienen realizando repetidas reuniones a las que asisten diputados a Cortes y provinciales del partido.

El objeto es estudiar la situación política general, con especial relación a los problemas y aspiraciones de Cataluña.

En breve, en una reunión general que presidirá el ex fiscal del Supremo Sr. Maluquer, se harán públicas las orientaciones del partido y los acuerdos adoptados con referencia al momento político actual.

También prosiguen los trabajos de reorganización del partido conservador datista de Cataluña.

Con objeto de conferenciar con el Sr. Dato acerca del asunto, hoy saldrá para Madrid el jefe del partido provincial, ex diputado señor Sagnier.

A su regreso comenzarán los trabajos de propaganda y reorganización de las cuatro provincias catalanas.

—En El Progreso, el Sr. Derroux convoca hoy con urgencia en la Casa del Pueblo a la Junta municipal, a las de distrito y Juntas directivas de todos los centros, círculos, orgánicos y entidades del partido.

También ha convocado a esta reunión, cuyo objeto no se dice en la convocatoria, a los concejales, diputados que lo son ó han sido, y también a los que lucharon como candidatos oficiales en varias elecciones.

Esta reunión ha sido muy comentada y ha venido a aumentar la desorientación que existe respecto a la política actual.

En el Seminario. Barcelona, 5.—El próximo domingo se celebrará el acto oficial de la inauguración del curso en el Seminario conciliar, bajo la presidencia del obispo.

Arrollado por un tren. Vigo, 5.—Ha ocurrido una desgracia en la estación del ferrocarril. Un tren de mercancías arrolló a un antiguo empleado de la Compañía, apellidado Figueroa, cuando éste se dirigía al depósito de maquinas, ocasionándole la muerte.

VASCONGADAS. Notas palatinas. San Sebastián, 5.—Su Majestad la Reina Cristina pasó hoy por la población.

Se han repartido besamanos invitando a las autoridades para despedir a la Reina Cristina, que marcha a Madrid el jueves en el expreso.

Es seguro que el tren regio se detenga en Valladolid para que S. M. visite a su nieto el Infante D. Alfonso, que se halla en la Academia de Caballería.

Los ferrocarriles transpirenaicos. San Sebastián, 5.—La reunión de la Comisión de los ferrocarriles transpirenaicos duró dos horas.

Se dió cuenta del estado de los trabajos, habiéndose deliberado sobre la nueva estación de Canfranc, conviniendo en que la estación, ésta sea internacional y su explotación corra a cargo de la Compañía del Norte.

Mañana no habrá reunión. Los delegados almorzarán mañana en Renferria.

Hoy, después de la sesión, tomarán el té en el Palacio provincial.

Los trenes de la frontera. San Sebastián, 5.—El gobernador fué a Bayona para hablar con el subprefecto, al objeto de ultimar el acuerdo referente al servicio de trenes de la frontera.

Hidroavión francés, remolcado. San Sebastián, 5.—Al medio día entró en este puerto el destructor «Bustamante», remolcando el hidroavión francés A. 12, recogido hace días en Motrico.

El «Bustamante» dejó al A. 12 ante la dársena del puerto a disposición de las autoridades de Marina.

Un gran gentío contempla el hidroavión desde el muelle.

TELEGRAMAS OFICIALES

Pueblo Nuevo del Terrible.—Ha quedado solucionada la huelga minera.

Córdoba.—Se han declarado en huelga los obreros agrícolas de Montilla, Montebano, Nueva Castilla, Montemayor, Puente Genil, Luque, Fernán Núñez, Espejo, Doña Mencía y Castro del Río.